

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 31 Mayo 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.224

## EL CRÉDITO AGRÍCOLA

La crisis agrícola, que con tanta fuerza se deja sentir, principalmente en Bélgica y que es un verdadero peligro en nuestro país, preocupa seriamente á los gobiernos y preocupa á los propietarios rurales.

Todo el mundo ha buscado el remedio en el Crédito Agrícola, pero desgraciadamente los ensayos no han correspondido á los buenos deseos de los que los intentaron, ni los resultados á los favorables auspicios con que se iniciaron las instituciones de diversa índole que se crearon para remediar el mal.

Sin embargo, el problema reclama una solución; la agricultura tiene falta de brazos y sufre la anemia de la falta de dinero. Las cosechas son escasas en nuestros terrenos de secano; la filoxera que ha destruido nuestros viñedos en Málaga, Gerona, Orense, Barcelona y Terragona, amenaza invadirlo todo, y otras plagas, no menos terribles, disminuyan los productos de la vid; los cereales extranjeros inundan nuestros mercados y hacen una ruinosa competencia á los nuestros, y en el fondo de este triste cuadro, se destaca la figura del recaudador con su arsenal de apremios, y como consecuencia de esto, la propiedad va pasando con extraordinaria rapidez, á menos del Estado.

Con un pequeño capital, el labrador podría mejorar sus útiles de labranza, proveerse de abonos químicos, plantar árboles, cuidar sus viñedos, ó replantarlos con cepas americanas, que es el único remedio, en último término, contra la filoxera.

La cuestión, es procurarse ese dinero, pero es preciso evitar que el remedio sea peor que la enfermedad.

Sin duda, en todos los países, el propietario puede acudir al crédito hipotecario, para obtener la mitad del valor de sus tierras; pero la experiencia ha probado en Francia, como en España, que tal remedio es peligrosísimo: lo escaso de los rendimientos, no permite pagar intereses y amortización, la deuda crece, y todo concluye por la expropiación forzosa.

Infinitos son los proyectos sobre crédito agrícola que han salido á luz; desgraciadamente, la mayor parte, que se fundan generalmente en la creación de Bancos Nacionales con garantía más ó menos directa del Estado, con un módico interés son bastantes difíciles de llevar á la práctica.

Ultimamente se discutió en las Cámaras francesas un proyecto que fué rechazado por el Senado. Se trataba de aplicar la legislación comercial á los pocos documentos firmados por los agricultores.

Lo que facilita el crédito del comerciante, es la garantía que encuentra el acreedor en los procedimientos expeditos y poco costosos del Código de comercio; desgraciadamente esta situación tiene más de teórica que de práctica. Los efectos comerciales se formalizan generalmente, dentro de plazos que no suelen exceder de tres meses; pero en tres meses, el agricultor no puede disponer de mayores rendimientos para

hacer frente á su compromiso porque no cuenea como el comerciante con las ventas diarias al contado. Su único recurso es la cosecha anual, y si las inclemencias del tiempo la disminuyen ó destruyen, vendrán la insolvencia y la miseria.

Por estas razones el crédito agrícola, es de difícil organización en Francia como en España, y sin embargo, los resultados obtenidos en otros países, prueban que la suerte de la agricultura puede mejorar.

En Alemania y en Austria funcionan las Cajas llamadas «Raiffeisen», del nombre de su fundador. El objeto de estos establecimientos es arrancar de las garras de los usureros á los pobres aldeanos por medio de la fraternidad cristiana, formando grupos ó pequeñas asociaciones de personas, las unas ricas, las otras menos acomodadas, que trabajan sin salirse del límite de cada distrito municipal.

La asociación no tiene capital propio; no es un Banco; sirve sólo de garantía. Sus miembros no pagan cuota alguna, pero se obligan solidariamente con los prestamistas á reembolsarles las cantidades que adelantaron. Estos fondos se dan en préstamo á los labradores, que con sus hábitos de trabajo se consideran dignos de tal beneficio, que por sus antecedentes se espera que no harán un mal uso de los socorros, y que, por el contrario, los emplearán fructuosamente; todo lo cual constituye una especie de recompensa concedida al trabajo y á la buena conducta.

Estas Cajas han dado excelentes resultados, permitiendo á los pequeños propietarios territoriales, el perfeccionamiento de sus medios de cultivo, y á los aldeanos el poder comprar un pedazo de tierra. Además, por los sentimientos de fraternidad que han propagado, hacen casi imposibles las crisis agrarias.

¿Qué razón existe para que no sigamos esta enseñanza que se realiza en el extranjero?

Creemos sería muy beneficioso que la iniciativa privada, ayudada en los comienzos de tan noble empresa por el Gobierno, introdujera entre nosotros tan útil institución, camino que deberían seguir, con las variaciones que la práctica y el conocimiento de las condiciones especiales de cada localidad aconsejaran, todos los que se proponen hacer el bien con inteligencia, útilmente y sin riesgos.

## LA CRISIS ARGENTINA

Las últimas noticias recibidas de Buenos Aires, nos confirman que la situación económica de la República Argentina continúa siendo triste sin tendencia especial á mejorarse.

La prima sobre el oro ha llegado un momento en que de 272 quedó á 258, ó sea un 62 por 100 de depreciación sobre el papel moneda con relación al valor del oro. No hay por qué extrañarse de esto, pues el gobierno argentino tiene en ello una parte de responsabilidad, porque pocas veces ha cumplido sus promesas de reformas financieras, especialmente la que se refería á la

retirada del papel moneda. Las seguridades y los ofrecimientos hechos en este sentido han quedado incumplidos, resultando de aquí que hay cierta inseguridad de los hombres de Estado de la República Argentina, sin embargo de las grandes condiciones naturales del país, y de la justa simpatía con que se le mira.

De todas suertes, parece que el nuevo gobierno ha sentido la necesidad de hacer algo para contener la crisis. El ministerio ha acordado adoptar inmediatamente enérgicas medidas. Se harán economías por 18 millones de piastras en el presupuesto de gastos. Se ha acordado suprimir toda concesión de garantía del Estado á las compañías de caminos de hierros y otras. Las concesiones otorgadas, pero que aun no han empezado á ejecutarse, serán anuladas. El gobierno quiere suspender las emisiones de cédulas hipotecarias absteniéndose de realizar empréstitos en el exterior.

Las garantías aseguradas á las compañías de ferro-carriles se pagarán en 1.º de julio de cada año, aun en el caso de que las cuentas de dichas compañías no se hayan aprobado en la época marcada. Los bancos de emisión no tendrán autorización alguna para aumentar la circulación fiduciaria, y el gobierno propondrá la reducción de ésta.

Si el Estado argentino persistiera en llevar á la práctica estas promesas mucho podría variar la situación económica de aquel país. Pero algunos hombres políticos que están hoy en el poder han tomado parte, más ó menos activa, en las empresas actualmente en curso y hay que temer que las influencias personales que se pondrán en juego á cada instante perjudicarán la buena voluntad que les anima.

Dícese también que el pago de los derechos de aduana va á exigirse en oro; pero no creemos que el gobierno cometa tal error. El recurso principal del Estado será por mucho tiempo la importación, y todo recargo en los derechos tendrá como consecuencia la de disminuir las entradas. El mal estado comercial del país detiene el envío de mercancías de Europa, y esta disminución de tráfico va acentuándose cada día. Los exportadores de Buenos Aires no pueden contar más que con la diferencia de precio entre la fecha de venta y la del pago.

¿Qué sucederá el día en que se cuente la diferencia que hay entre la prima de oro y la fecha de la expedición de Europa, y la fecha en que es necesario pagar los derechos de entrada?

El gobierno argentino cree allegar recursos obligando al importador á que pague inmediatamente según las cotizaciones del día. Pero un Estado comercial ha de tener mucho cuidado en los procedimientos que emplee para no enagernarse la opinión del mundo entero. La situación es apurada. La mayoría de las casas importadoras han vendido de 140 á 160 á seis meses de plazo y deberán además cubrir sus compras en Europa al curso medio de 250, ó sea una diferencia de 50 por 100. Apenas hay buque que salga de Europa para el Plata que no

lleve representantes de casas de exportación que van allá para arreglar sus asuntos ó limitar en lo posible las pérdidas que sufren. Sería una locura el reclamar el pago de los derechos en oro. Los nuevos envíos se detendrían hasta que se hubiera consumido el stock actual, y el gobierno no vería entrar en sus cajas sino una cantidad pequeña de oro.

Son visibles los síntomas de un desastre en esferas poco elevadas, y las grandes casas de banca no parecen encontrarse tampoco muy seguras. Los principales capitalistas no saben que hacer de los valores. La especulación territorial disminuyó desde la suspensión de emisiones de créditos hipotecarios. En el mercado se ofrecen propiedades que hubieran sido consideradas poco menos que invendibles por sus dueños que no querían desprenderse de ellas. Los ofrecimientos de terreno en los alrededores de Buenos Aires, ó de pasto en el interior de la república ni siquiera se examinan cuando se ofrecen á la venta. Es una liquidación general en donde los propietarios territoriales ó los especuladores son los más interesados. Sus pérdidas serán colosales si se ven obligados á realizar á los precios que tienen hoy en el mercado.

## LA INDUSTRIA LANERA EN ARGELIA

En la Argelia se encuentran toda clase de lanas, desde las Berberes (kabyilas), que se recolectan en el litoral, hasta las intermedias ó medianas, que se encuentran en ciertas regiones del Tell, y las más superiores, que se producen exclusivamente en las altas mesetas y en diversos puntos del Chélif y sus afluentes.

Las dos terceras partes de las lanas, por lo menos, se exportan en bruto ó sin lavar. La fabricación indígena que elabora menos de la tercera parte de la producción, apenas le basta para las necesidades de la población, que pide con frecuencia al comercio europeo determinadas manufacturas cuya base es la lana.

La provincia de Constantina, en cuanto á la producción de la lana, da con escasa diferencia como la de Argel. Tiene extensos territorios como los de Bone, Philippeville, Tongourt, y los territorios militares que á la capital pertenecen, cada uno de los cuales constituye tanto en superficie y habitantes, como en ganados lanar y cabrío, importantísimas cifras que evidencian una gran producción en la industria lanera y en la variedad de sus clases y dimensiones, practicándose el esquila, por regla general, en las mismas épocas y con iguales instrumentos que en Argel. Las lanas se destinan á iguales ó parecidos usos que en esta última provincia, y las que se venden ó exportan obtienen los mismos precios que en Argel.

Los indígenas fabrican escasos tejidos, puesto que prefieren vender y exportar las lanas y pedir á la industria europea groseros tejidos y al comercio de Túnez las ricas alfombras que necesitan.

Aun cuando sea igual el clima es notable la diferencia que se nota en los ganados que se crían en unas y otras regio-



nes de la Argelia, lo cual se atribuye á la abundancia ó escasez de aguas, que en ciertas ocasiones obliga á los pastores á tener que emigrar con sus familias y ganados.

Por lo que se refiere á ganado cabrío, el examen de las estadísticas viene á determinar que por 11 millones de ganado lanar hay en Argelia 4.800.000 de cabrío, haciendo ver el estudio de los rebaños de cada distrito que la proporción entre ambas razas, no guarda entre sí relación, toda vez que si en unos territorios subiera el número de los primeros, en otros, por el contrario, alcanzan mayor cifra los segundos.

Esa cria de ganado cabrío tiene excepcional importancia en la Argelia, aun cuando sea superior la del lanar, que desmerece visiblemente á medida que aquel va aumentando.

Para tener conocimiento de la importancia de la ganadería en la Argelia, basta decir, que por el puerto de Argel se han embarcado más de 200.000 cabezas de ganado lanar, y que en Francia se importaron en los primeros meses del año último más de 600.000 cabezas. La lana representa unos 2.800.000 k: los salidos del puerto de Argel.

A España han venido durante el último año 237 cabezas de ganado vacuno, 25 asnal, 20 caballo, 2.869 lanar, que hacen un total de 3.151 cabezas, la mayor parte embarcadas en Argel.

Las lanas de la Argelia tienen dos tipos y nombres distintos: las de Argelia, propiamente dichas, ó lanas árabes, generalmente cortas y muy finas, aun cuando en algunas pocas mesetas se obtengan más largas; y las lanas kabyilas, de hebra dura, grosera y falta de elasticidad.

El esquila se practica generalmente en los meses de abril y mayo, para cuya operación se adopta únicamente la hoz. La venta de lanas da principio cuando comienza el esquila y termina en fin de octubre, época en que los transportes son tan costosos como difíciles. Los vellones por término medio oscilan en peso entre 1 y 1 1/2 kilos, adquiriendo los de clase superior un precio de 2'50 pesetas, siendo el ordinarío para las ventas el de 90 á 100 pesetas los 100 kilos.

Casi la mitad de las lanas que se producen en Argelia, luego de trabajadas se emplean en la fabricación de ropas, y una poca cantidad á tejer alfombras.

En una palabra; es tan importante estudiar y conocer la industria lanera argelina, y puede interesar tanto á nuestros fabricantes, que, después de ofrecerles los datos que anteceden, hemos de llamarles la atención para que no perdonen ocasion de fijarse en aquel importante centro productor, así como también pueden aprender mucho nuestros ganaderos en aquella industria pecuaria, que cada día va desarrollándose y perfeccionando.

### Noticias Varias

En el Consistorio anunciado para el mes de Junio, Su Santidad proveerá de titulares los obispados vacantes en Italia y en el extranjero, y creará probablemente nuevos obispados en las posesiones inglesas del Africa septentrional y de las Indias.

En varias partes, en efecto, de las Indias occidentales, donde los católicos ingleses son mas numerosos que los católicos portugueses, se hace necesario modificar la organización de la jerarquía, tal como fué provisionalmente instituida en 1886 por un Concordato con Portugal. La Sede patriarcal de Goa continuará en la misma forma; pero el número de los obispados sufragá-

neos, con prelados portugueses, se disminuirá, para unir varios de éstos, con nombramiento de titulares ingleses, á la jerarquía de las Indias inglesas propiamente dichas.

En el nuevo edificio que está construyendo en Madrid el Banco de España, vá á instalarse un sistema de calefacción por vapor de agua, que será indudablemente el primero de Europa por su magnitud. Basta saber que la longitud total de la tubería, que es de hierro dulce, es de unos 18 kilómetros y su peso de 100 toneladas próximamente. El calor será producido por 21 calderas colocadas en distintos sitios de los sótanos del edificio.

Ha fallecido en Bolonia, donde hace tiempo vivía enfermo, el célebre tenor Emilio Nandín, que desde la temporada de 1857-58 cantó muchos años en el Teatro Real.

Creó en la grande Opera de París, el 28 de Abril de 1865, el papel de Vasco de Gama al estrenarse la «Africana».

Adelina Patti ha manifestado á personas de su confianza, que en 1893, fecha en que la diva cumplirá 50 años, se retirará definitivamente del teatro y no cantará mas que en conciertos de beneficencia.

Un ciego que se dedicaba en Cádiz á la venta de billetes de lotería, ha intentado suicidarse causándose una gravísima herida en la laringe con una navaja de afeitar por haber tenido la—para él—poca fortuna de que resultase premiado un billete del penúltimo sorteo en el que se extendió á dar mas participación de la que el billete permitía.

Dos ricos propietarios de Lóndres, mister Carlos Long y A. Aston, acaban de regresar á aquella capital, después de haber recorrido á pié toda Europa.

El viaje de España lo hicieron desde la frontera portuguesa por Badajoz, á Madrid, Barcelona y Port-Bou.

Una circular del ministro de Instrucción Pública de Alemania, llama la atención de los directores de establecimientos de segunda enseñanza acerca de los numerosos suicidios que se registran entre sus alumnos, invitándoles á que remedien el estado morbo que revela este hecho, y recomendándoles que no obliguen á estudiar á los jóvenes que no demuestren suficiente aptitud.

El domingo último se hallaban varios muchachos de Játiva (Valencia) pescando en el rio Montesa, el que sufrió una repentina crecida, arrastrando á dos de los niños, logrando salvarse uno de ellos, y pereciendo, arrastrado por la corriente, el otro, que representaba de nueve á diez años de edad.

Aplastada por un carro cargado de carbon de piedra que volcó en una de las calles de Alcoy, pereció una infeliz niña de ocho años de edad, que se hallaba tranquilamente jugando en una de las aceras de dicha calle.

Dos señoritas de Málaga se han desafiado á ver cuál de ambas cose más camisas para los pobres en el espacio de siete días.

Hé aquí un desafío digno de imitación.

En las Borjas dos hermanos, que se hallaban enemistados, tuvieron una acalorada pendencia, y uno de ellos, echando mano á la navaja, asestó al otro una puñalada en el cuello, dejándole gravemente herido.

El agresor fué detenido y entregado á los Tribunales.

En el puerto de la Coruña un marinero que estaba de guardia en una gabarra se

quedó dormido, dejando á su lado una vela encendida, la cual, por efecto del balance de la gabarra ó por otra causa, cayó sobre un monton de paja, que ardió con rapidez, comunicándose el fuego á las ropas del pobre marinero, que quedó completamente carbonizado.

Entre Rida y Morata, en el kilómetro 276 de la línea de Zaragoza, y aprovechando el momento en que el tren correo quita la velocidad al cruzar el túnel, dos hombres penetraron en un departamento donde se hallaba solo un sacerdote y después de herirle le robaron cuanto dinero llevaba encima.

Antes de llegar el tren á la estación hubieron los malhechores.

En breve llegarán á Cádiz 400.000 kilogramos de pólvora, procedente de los Estados-Unidos.

Es la que han de contener los cartuchos destinados al fusil Remington reformado, de que se vá á proveer la tropa.

La pólvora que antes servía, no puede ya utilizarse con esa nueva arma, y por eso el Gobierno ha adquirido la mencionada pólvora especial, que fabrica una importante empresa del Norte de América.

Dentro de pocos dias llegará una remesa de 50.000 kilogramos de dicha pólvora á Cádiz que inmediatamente será enviada á Sevilla para emplearse en la carga de cartuchos.

También se vá á recibir en Cádiz 25 kilogramos de la llamada pólvora sin humo, que así mismo será remitida á Sevilla con objeto de practicar experiencias.

Bajo el título de «Desapariciones misteriosas», dá cuenta un colega de Ciudad Real de las siguientes:

«Se ha fugado del hogar de Juana Barragán, su nieta Lorenza Serrano, de trece años, á la cual acompañan un tal Santiago y una mujer llamada La Bienvenida. Del lado de su tio Juan Alcázar, ha huido, sin saber á dónde, el jóven Antonio López Alcázar, de trece años. Y, por último, en la noche del 13, y como á las ocho y media de la misma, salió de su casa D. Pedro Celestino Burriel, maestro de instrucción primaria, sin que haya vuelto á saberse su paradero.»

Hace pocos dias, jugando unos soldados del regimiento de la Constitución, de guarnición en Pamplona, con una lancha que habia á la orilla del rio, en la proximidad de la fundición de hierro del barrio de la Magdalena, extramuros de la ciudad, un músico que habia saltado dentro de la barca soltó las amarras de ésta, y arrebatada por la impetuosa corriente, se precipitó por la presa del molino llamado de Caparros, desapareciendo en la caída el referido músico, sin que aún haya podido ser encontrado, y quedando la lancha á flote pocas brazas mas adelante del lugar del suceso.

Dicen de Valladolid que ha sido adquirida en 20.000 pesetas por una comunidad religiosa de aquella capital la histórica casa en que murió el descubridor del Nuevo Mundo.

Ha llegado á Málaga el ex-capitan señor D. Federico Rodriguez Vidaurreta, que fué condenado á reclusión por haberse sublevado con el brigadier Sr. Villacampa.

Durante los cuatro primeros meses del presente año han ingresado en los cepillos destinados al «ochavo» de San Pedro, como generalmente se llama, cosa de un millon de francos, á saber: procedentes de la peregrinación francesa, 200.000 francos; de la austriaca, 100 000; de las italianas,

250.000; de la americana, 300.000, y de la alemana, 125.000. Falta todavía la española, que, como gente muy católica, no bajará de algunos centenares de miles de pesetas.

En el fuerte de Choritoquieta se están colocando 15 cañones sistema Ordoñez, de alcance de ocho kilómetros, con los que podrá hacerse fuego sobre los barcos que se aproximen á la costa, pasando los proyectiles por cima del castillo de la Mota.

Recientemente han sido condenados á un año de recargo en el disciplinario de Melilla más de 100 soldados que habían contraído matrimonio en Zaragoza sin la debida autorización.

Los sentenciados han elevado una instancia á la Reina regente en súplica de indulto de dicha pena.

Los cazadores ingleses están desesperados.

Las liebres de la Gran Bretaña son victimas de una epidemia que amenaza destruirlas por completo.

En los cotos donde habia gran número de ellas aparece el suelo todos los dias sembrado de cadáveres.

El Gobierno francés ha prohibido á la población musulmana de su colonia de Argelia que emprenda el viaje de peregrinación á la Meca, en Julio proximo, á causa de estar el colera haciendo estragos en Mossoul.

El famoso velocipedista inglés John Welton acaba de lanzar un desafío á todos sus colegas del mundo, apostando á que dará la vuelta á los Estados Unidos en cuarenta y cinco dias.

Un periodico de Tortosa refiere que una mujer demente, que vaga por la ciudad, conocida por la «Esplugamalles», un día de estos abrazó y dió un beso á un sacerdote en el acto que iba á celebrar misa en la catedral.

En el mes de Junio próximo reanudará el cuerpo de ingenieros militares sus experiencias aereostáticas, á la izquierda del Hipodromo de la Casa de Campo. Habrá varias ascensiones en globo cautivo y dos ó tres en libertad.

«El Correo» ha oido que se ha descubierto hace dias un desfaldo de 10.000 duros en la pagaduría de clases pasivas de Madrid.

## Gacetilla

El día 2 del próximo Junio principiarán en el Instituto de esta ciudad los exámenes ordinarios, cuyos Tribunales están constituidos de la siguiente manera.

Latin y Castellano 1.º y 2.º curso, Geografía, Historia de España, Historia Universal, Retórica y Poética, Psicología, Lógica y Ética.—D. Diego Monjo Vicens, D. Manuel Hernández Cossio y D. José Serra Batlló.

Aritmética y Algebra, Física y Química, Agricultura.—D. Diego Monjo Vicens, don Manuel Hernández Cossio y D. Mateo Seguí Fedelich.

Geometría y Trigonometría é Historia Natural.—D. Diego Monjo Vicens, D. Manuel Hernandez Cossio y D. Federico Llanos Seguí.

Francés 1.º y 2.º curso, é Inglés 1.º y 2.º curso.—D. Diego Monjo Vicens, don Manuel Hernández Cossio y D. Francisco Seguí y Mir.

Los exámenes se celebrarán todos los



días laborables, por la mañana de ocho y media á una, y por la tarde de tres y media á siete. El orden de asignaturas es como sigue:

- 1.º Segundo de Latín y Castellano.—
- 2.º Historia Natural.—3.º Primero de Latín y Castellano.—4.º Geometría y Trigonometría.—5.º Retórica y P. ética.—6.º Física y Química.—7.º Geografía.—8.º Aritmética y Álgebra.—9.º Psicología, Lógica y Ética.—10.º Agricultura.—11.º Historia de España.—12.º Francés primer curso.—13.º Historia Universal.—14.º Francés segundo curso.—15.º Inglés primer curso.—16.º Inglés segundo curso.

A los exámenes de prueba de curso, seguirán los de Bachiller.

El lunes á las 10 de la mañana pasarán la revista de Comisario los cuerpos de esta guarnición y seguidamente los de la fortaleza de Isabel II.

Los Sres. Jefes y Oficiales de reemplazo, escala de reserva, Pensionistas de San Heremengildo y demás que deban revistarse, presentarán sus justificantes á las 9 de la mañana de dicho día en la Secretaría del Gobierno Militar de esta plaza, pasando á recogerlos á las 11.

Nuestro apreciable amigo el Sr. Teniente Coronel del Regimiento Infantería de Baza, D. Plácido Maroto, acompañado de su señora esposa, sale en el vapor correo de mañana, en uso de licencia, por motivos de salud.

En la sección correspondiente de este número podrán enterarse nuestros lectores del programa de la función que la Compañía de escentricidades Norte-americana dedica mañana por la tarde á las sociedades recreativas de esta ciudad.

Después de breve estancia entre nosotros, sin más objeto que conocer esta isla, sale mañana para el Continente el presbítero D. Francisco Mugica, Cura-Párroco de la Florida en Montevideo, á quien hemos oído gratas noticias de varios estimados paisanos nuestros residentes en aquella region Sud-americana.

La subasta verificada esta mañana para la enagenacion de algunas parcelas de terreno situado entre las calles de San Nicolás, Santa Rosa y Santa Catalina ha sido declarada desierta.

En el vapor de mañana sale para Palma después de terminada su licencia el Comandante del Regimiento Infantería de Filipinas D. Juan Billon Serra.

Mañana domingo la Misa para el Regimiento de Baza se celebrará á las nueve en la parroquial iglesia de San Francisco.

Al objeto de incorporarse al tercer batallón de Artillería de Plaza de guarnición en Ceuta salen mañana cinco individuos de esta ciudad y de Alayor.

En el vapor-correo «Puerto Mahon» serán embarcadas mañana cincuenta y nueve cabezas ganado vacuno y cincuenta y siete lanar.

Esta mañana la Pescadería se ha visto bastante provista de pescado, figurando en él treinta y siete *servias* que han pesado en junto cuatrocientos sesenta y cuatro kilos, habiéndose vendido á 50 y 45 céntimos de peseta la libra de cuatrocientos gramos.

Esta tarde ha volcado en la calle del Sol un carro cargado de harina, sin más consecuencias que haber sufrido la caballería algunas lesiones de escasa importancia.

La carga embarcada en el vapor «Puerto Mahon» es la siguiente:

209 cajas calzado; 26 id. queso; 1 idem sobresadas; 4 id tejidos; 2 id. figuras de barro; 1 id. botellas vacías; 57 fardos tejidos de la «Industrial Mahon»sa; 4 idem pieles; 2 id. suela; 10 sacos sebo en rama; 1 paquete papel oro; 1 caja efectos de apicultura, pipería, sacos vacíos y otros efectos.

Durante el presente mes el comercio de cabotage ha tenido en este puerto el siguiente movimiento:

ENTRADA		Pesetas
119520	kilos cemento, valor oficial	5378
7305	» petróleo, id.	1607
21635	» azufre, id.	2812
4070	» jabon, id.	2238
31215	» pieles, id.	317798
13402	» arroz, id.	3752
63020	» trigo, id.	12604
101906	» harina, id.	32609
13838	» hortalizas, id.	1245
30439	» azúcar, id.	17045
3664	» café, id.	7328
16100	» aceite, id.	20125
3549	litros aguardiente, id.	1242
34700	» vinos, id.	52050
SALIDA		
9185	kilos tejido lano algodón id.	45925
660	» id. punto de id, id	3960
19970	» calzado, id.	319520
10065	» queso, id.	10065
70	» embutidos, id.	350
196	cabezas ganado vacuno, id.	63700
871	» » lanar, id.	13065

Durante el mes que fine hoy han sido sacrificadas en el Matadero público para el consumo de esta poblacion 24 bueyes, 12 vacas, 69 terneros, 5 terneras y 277 carneros, arrojando el peso de 23 mil 747 kilogramos.

La Tesorería de la Administracion de Hacienda de este partido ha ingresado durante el mes que fine hoy, sesenta mil trescientas sesenta y cuatro pesetas, treinta y nueve céntimos; habiendo satisfecho por varios conceptos sesenta y ocho mil ciento noventa y siete pesetas, setenta y dos céntimos.

En el Juzgado de instruccion de este Partido se han incoado durante el presente mes dos causas, una sobre lesiones por quemaduras y otra por hurto de naranjas.

La existencia de asilados en la Casa de Misericordia era hoy la siguiente: varones sesenta y seis; hembras cuarenta y tres.

En el Hospital civil existían hoy, último día del mes de Mayo, seis varones y diez y siete hembras enfermos; y trece acogidos de ambos sexos.

En la cárcel pública de este partido existían en el día de hoy ocho presos, de los cuales siete están con causa pendiente y uno sufriendo condena.

Los socorros suministrados á los mismos durante el mes actual han ascendido á ciento cincuenta y seis pesetas, treinta y cinco céntimos.

**MODAS**

En París se hallan en todo su apogeo las carreras de caballos y las expediciones campestres. Hace un tiempo delicioso; la primavera empieza á ser como la pintan los poetas, y todo convida á lucir esos elegantes y vaporosos trajes propios de tan amena estacion. Describiré un traje que he vis-

to en una de las últimas fiestas hípicas. Es de piel de seda color pensamiento y encaje color marfil. Cuerpo muy corto sin plizas, fruncido en la cintura bajo una ancha banda de encaje drapado y abierto en la parte alta sobre una camiseta, también de encaje, ligeramente drapada y adornada con dos escarapelas de cinta de faya color pensamiento. Mangas de encaje adornadas en la bocamanga con un estrecho puño de piel de seda y una escarapela de cinta. Túnica recta formando media cola y abierta en el costado izquierdo para dejar ver una falda de encaje ligeramente drapada. Sombrero de paja calada color marfil. El interior del ala se adorna con una guirnalda de pensamientos, y la copa desaparece bajo un escarolado de encaje. Guantes de Suecia color marfil. Sombrilla de crespon rizado color pensamiento, adornada con encaje y escarapelas de cinta.

Voy á describir también tres modelos de sombrero para verano que me parecen de mucho gusto, y por lo mismo muy elegantes. El primero, á propósito para playa, es de paja color maíz. El ala recta por delante se levanta en la parte posterior con una escapela roja. La copa más bien baja que alta, desaparece casi por completo bajo un apiñado grupo de cerezas. El segundo, para vestir, es de tul negro fruncido. La parte superior del ala se rodea con una guirnalda de flores de un tono sonrosado. Escarapelas de cinta adornan la copa y parte posterior. El tercero, parapaseo, es de encaje negro. El ala se levanta por delante y forma dos pliegues acanalados. La copa es de gasa blanca abullonada. La parte anterior se adorna con una mariposa de encaje y azabache. Detrás se prende un gracioso grupo de violetas.—Ernestina.

París Mayo de 1890.

**MATADERO**

Precedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 31.—1 ternero, 129 kilos, Espaumé Nou; 1 id., 245, Turaxa de Francisco; 2 id., 245, Pedro Huguet; 1 id., 149, Biniparrachet; 1 vaca, 225, Turelló Allots; 1 buey, 368, Biniarroy; 2 carneros, 27, 1 de Casas Novas de San Luis y 1 de Mumpelau; 2 id., 23, Biniac Nou, y 6 id., 79, Biniparrachet.

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

Ntra. Sra. del Amor Hermoso, Santas Petronilla y Angela Merici vges.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Bello Amor en Sta. Maria.

Mañana, primer día y domingo de Junio, en la parroquia de Santa Maria, á las seis misa y comunión para final de mes de Mayo y para los asociados á la Corte de Maria Reina y Madre del Amor hermoso; á las 9 y media Tercia y luego la misa mayor con esposicion de S. D. M. y sermon á cargo de D. Jaime Tutzó Pbro. despues la misa última. Por la tarde luego de Vísperas y Completas, se descubrirá el Señor Sacramentado, Rosario, plática, santa y solemne visita, terminando con la solemne bendicion y reserva.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las seis y media se dará fin al piadoso y solemne mes de Maria, á las 10 la misa mayor: por la tarde Vísperas y S. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las siete misa y comunión por ofrecimiento del finido Mes, á las diez la mayor, y por la tarde, luego de Vísperas, terminarán los populares cultos con sermon que dirá el propio Rdo. Sr. Cura-economo.

Tambien terminarán los tiernos cultos dedicados á María Santísima, en la Concepcion, S. José, Asilo y S. Juan Berchmans.

En las Concepcionistas, á las 6 y media misa y comunión general para final de mes de Marzo; por la tarde se dará principio á la mística devocion del mes de Junio

consagrado al Adorable Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto y los cultos que se practican todos los años.

En Santa Eulalia continua el solemne Novenario, dedicado todos los años á Jesús Sacramentado, por la Corte Eucarística de esta ciudad.

La devocion del mes de Junio dedicado al Sagrado Corazon de Jesús se practicará en S. Francisco á las cinco y media de la mañana, y los días festivos á las siete durante la santa Misa. En el Carmen se practicará á las seis y media de la mañana.

**Santo de mañana**

La Sma. Trinidad, S Pablo pbro. y san Simeon monge.

**Telegramas**

DE

**El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 30.—7:30 n.

Han conferenciado los Sres. Martínez Campos y López Dominguez: éste guarda absoluta reserva acerca de dicha conferencia; pero sus amigos dicen que ha recibido impresiones pesimistas respecto de los fines que persigue.

Madrid 30.—10 n.

Asegúrase que el general Martínez Campos ha declarado que apoyará á los conservadores en el caso de que el partido liberal no llegue á reconstituirse. El Sr. López Dominguez conferenció luego con el Duque de Tetuán.

Madrid 30.—11 n.

Continuando el Sr. López Dominguez sus trabajos para llevar á efecto la conciliacion del partido liberal, ha conferenciado hoy con el general Jovellar y el Sr. Abarzuza.

El Sr. Jovellar se ha mostrado partidario de la conciliacion en la condicion de que la realice el señor Sagasta; y el Sr. Albarzuza ha declarado que apoyará cualquier situacion liberal contra los conservadores, quienes, en su concepto, crearían en el poder una situacion de fuerza.

Madrid 31.—10:30 m.

París.—El Consejo de ministros ha acordado indultar al Duque de Orleans de la pena de arresto que está cumpliendo, ignorándose la fecha en que le será comunicada dicha gracia.

El duque visitará despues á S. S. el Papa.

**D. DAMIAN MOYSI ALBERTI, ALCALDE de Constitucional de esta ciudad.**

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del 4.º trimestre de las contribuciones territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle del Angel número 14, desde el día primero al diez inclusivos de Junio próximo y á las horas de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 30 Mayo de 1890.—El Alcalde, D. Moysi.



## COTIZACIONES

Barcelona 30.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	77'45
4 por ciento Exterior.	80'30
4 por ciento Amortizable.	90'25
Billetes Hipotecarios de Cuba.	107'80
Banco Hispano-Colonial.	63'40
Ferrocarril de Barna. a Francia.	51'60
Id. del Norte de España.	78'45
Id. de Orense.	19'10
Id. de Almansa.	128'00
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	85'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	77'50
Obligaciones C.ª Transatlántica.	90'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior 10 rs. vn. paga alcista.

Madrid 30.

4 p.000 Interior.	77'10
4 p.000 amortizable.	90'00
Billets. Hipos. de Cuba.	107'95

## Movimiento del Puerto

Despachados el 31

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» cap. D. Miguel Tuduri con 23 trip. efectos y la correspondencia.

Para Calella laud «Maria» pat. Sebastian Arnau con 4 trip. y lasfre.

## ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hace saber á los Armadores, Capitanes y Patrones de buques mercantes de esta Provincia que por Real órden 11 de Abril último se aprueba el Reglamento de material de salvamento para los buques mercantes y se anuncia á fin de que los espresados puedan enterarse del mismo en esta Comandancia en que se halla de manifiesto para que impuestos de él se proceda á su cumplimiento en el plazo prefijado en el artículo 8.º

Mahon 30 Mayo de 1890.—Emilio Hé-diger.

## BAZAR CANET Y PONS

Tenemos el gusto de participar á este respetable público, que por el último correo recibimos, directamente de Alemania, un grandísimo surtido de

## AMERICANAS DE ALPACA

que venderemos á SEIS PESETAS CINCUENTA CENTIMOS una.

No se olviden de visitar nuestra gran exposicion de trages de lanilla que vendemos á ptas. 17'50 uno. Trages de hilo á 12 pesetas uno.

Canet y Pons. 50, Prieto y Cáules 50.

## Zapateros

Se necesitan para la confeccion de calzado fino para señora. Cos de Gracia 56.

## Para vender

Lo está la casa número 1 de la calle de la Alameda de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39



(Q. E. P. D.)

## DON MIGUEL CASTAÑOL Y CARRERAS

HA FALLECIDO

A LAS ONCE DE LA MAÑANA DE HOY

A LA EDAD DE 75 AÑOS

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hijos políticos, nietos, sobrinos, y demás familia, ruegan á todos sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado.

El entierro tendrá lugar mañana Domingo á las once y media de la misma.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, calle de Cifuentes, núm. 137.

Mahon 31 Mayo 1890.

No se invita particularmente.

D. Juan Allés y Febrer, Escribano del Juzgado de primera Instancia del Partido de Mahon:

Hago saber: que por auto de veint e y dos del corriente dictado á instancia de la razon social «Francisco Terrés y Compañía» D. José Palliser y otros, se ha declarado por este Juzgado en estado de quiebra á la razon social «Mol. hermanos» de Ciudadela, su gerente D. Antonio Moll Marqués, de la misma vecindad; y se publica el presente para conocimiento de cuantos tenían relaciones mercantiles con dicha casa y demás efectos legales.

Dado en Mahon á veinte y siete de Mayo de mil ochocientos noventa.—Juan Allés.

## Vacuna (empelt.)

Llegada la época mas propicia para la vacuna (empelt) desde hoy se inoculará en casa de

Cursach, Cos de Gracia. 2 y 4

los juéves y domingos á las 4 de la tarde como en los años anteriores.

## TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico Bastion, 39, Imprenta.

## Vacunacion y Revacunacion

(EMPELT)

Habrá los sábados de 4 á 5 de la tarde en casa de Cerezo, Cirujano, Moreras 19. Tambien pasa al domicilio de las personas que lo soliciten. A los pobres que acrediten esta circunstancia se les vacunará Gratis.

## Subasta

El domingo 1.º de Junio próximo, á las once, de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion verbal la casa núm. 126 de la calle de Gracia de esta ciudad, siendo la postura competente á voluntad de su dueño.

## ERA DEL DEUME

HOY DOMINGO 1 DE JUNIO DE 1890

Á LAS 4 DE LA TARDE

SI EL TIEMPO LO PERMITE

## GRAN FIESTA AEROSTÁTICA

A BENEFICIO DEL INTRÉPIDO AEREONAUTA

MR. ONREY

QUE LO DEDICA Á LOS CASINOS

UNION, MAHONES, CONSEY, CIRCO INDUSTRIAL, RECREO, É ISLEÑO

## ASCENSION 190

del intrépido aeronauta ONREY con su magnífico Globo «La Francia»

ONREY se lanzará al espacio, sin cesta, nada más que con un simple trapecio colgante del Montgolfier inmediatamente se deja colgar por los pies elevándose velozmente en el espacio, ejecutando arriesgados ejercicios gimnásticos.

ÚLTIMA APARICION DEL EXTRAORDINARIAMENTE APLAUDIDO

MISTER WILLIAM

LA GARGANTA MÁGICA

LA FAMILIA NIAVLYS

Con sus excentridades.

PRECIOS.— Entrada 2 rs. vn. -- Media 1 real vn.—  
Silla con entrada 1 peseta. -- Sillas de galería  
con id. 1'50 pesetas.

## En venta

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigitse al Notario D. Francisco Andreu.

## Niñera

En esta imprenta darán razon de quien necesita una de unos doce años de edad.

## Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

## Nodriz

Hay una, leche de pocos dias, que vive en la calle de Sta. Eulalia número 23, que desea encontrar criatura para amamantar.

## SANDALO DE MIDY

Farmacéutico de 1.ª Clase en París.

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Copabe, la Gubeba y las Inyecciones.

Depósito en las principales Farmacias